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Peña Nieto benefició a empresa ligada a su familia 
Farmacéutica obtuvo más de 12 mil mdp en contratos 

 

 
Advierten riesgo por combustóleo 
Asocian a nivel nacional 25 mil muertes prematuras con energía sucia 

 

 

Perdería grado de inversión México a más tardar en 2022 
Expertos. Hay falta de confianza en las políticas del gobierno 
 

 

Deuda ampliada del gobierno crecería 15% por el Covid-19: CIEP 
Podría aumentar hasta a $108,653 per cápita 
 

 
AMLO da portazo a Ramírez Cuellar: no se medirá riqueza 
La propuesta del líder de Morena es “incorrecta e inconveniente” 
 

 
Barbosa reta a gobierno federal: impedirá a VW y Audi reabrir plantas 
Desescalada. Economía descarta que la reactivación sea “capricho”, úes responde 
al nuevo TLC; México, con su peor día de contagios, amplía restricción fronteriza con 
EU 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Liberan a 13 enfermeros secuestrados 
Fiscalía capitalina o reporta detenidos 
 

 
López-Gatell de defiende: redujimos casos en 74% 
“Hay personas empeñadas en no ver las evidencias de un modelo teórico en el 
mundo”, afirma, ante las críticas al método del gobierno contra el coronavirus 
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La Razón 
Faltan 13 días, advierte Salud ante relajamiento y pico de contagios 
En las últimas 24 horas, 2 mil 713 nuevos positivos 
 

 
Podrán requisar agua de los concesionarios 
Proyecto de acuerdo publicado en la Conamer 
 

 
“Si hemos avanzado, y evitado nos desborde la pandemia”: López 
Obrador 
De no haber implementado intervenciones de mitigación, curva epidémica habría sido 
mayor a la actual 
 

 

Masacre 
Ultiman a tres hombres en calles de la colonia héroes de Padierna, Tlalpan, hay dos 
detenidos y armas aseguradas 
 

 

Suben contagios en CDMX y la Ssa alerta por rebrote 
Suman 2 mil 713 e un día y 344 muertes en el país 
 

   
Jornaleros huyen del hambre en medio de Covid 
Dos mil trabajadores agrícolas migran al noreste en mayo 
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Panorama Nacional 
 
 

Rechaza AMLO propuesta para que Inegi mida la riqueza (El Economista, Maritza 

Pérez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó la propuesta del dirigente nacional 
de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, para que el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) revise el patrimonio inmobiliario y financiero de los mexicanos, y tenga 
acceso a su información fiscal mediante el Servicio de Administración Tributaria. 
“No creo que sea correcto, se debe mantener en privado lo que significan patrimonios 
de empresarios y de todos los mexicanos”, expresó el mandatario. 
Reiteró que la obligación de dar a conocer los bienes patrimoniales es exclusivamente 
para los servidores públicos. 
También añadió que para que no haya tanta desigualdad en el país, “lo mejor es que el 
gobierno ayude a que la mayoría de los mexicanos vaya escalando, ascendiendo en la 
escala social y que no se profundice la desigualdad, que no se permitan negocios 
ilícitos”, dijo. 
Además de considerar que la corrupción es la principal causa que produce la 
desigualdad, y si ésta no existe, no habrá acumulación cuantiosa de recursos en pocas 
manos, pero ello, dijo, no cambiará dando a conocer o exigiendo que las personas den 
a conocer cuánto tienen, “eso no lo veo adecuado”, insistió. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Rechaza-AMLO-propuesta-para-que-
Inegi-mida-la-riqueza-20200520-0004.html) 
 

En 13 estados, 77% de casos activos de Covid (La Jornada, Ángeles Cruz Martínez, 

p. web). 
En 13 estados de la República se encuentra 77 por ciento de los casos activos de Covid-
19. Las personas que comenzaron con síntomas en los pasados 14 días se convierten 
en el motor de la epidemia, de acuerdo con la Secretaría de Salud (SSa). 
En los datos oficiales destaca la Ciudad de México, con 25 por ciento del total y una 
tasa de casos nuevos por día que se mantiene al alza, al pasar de 17 por cien mil 
habitantes el 28 de abril a 30 por cien mil el 18 de mayo. 
Las otras entidades con mayor aumento en el registro de casos nuevos por día, en el 
mismo periodo, son Tabasco, Yucatán, Morelos, Tlaxcala, Hidalgo, Querétaro, Sonora, 
Aguascalientes, Oaxaca, Puebla, Veracruz y Baja California Sur. 
En la información de la SSa, destacan entidades que, aunque se han mantenido en los 
lugares con menores casos confirmados y activos, reportan cantidades iguales o 
mayores de casos sospechosos, es decir, de individuos que tienen síntomas de 
enfermedad respiratoria y están en espera del resultado de las pruebas de laboratorio. 
A escala nacional, el índice de positividad se ubica en 34 por ciento, de acuerdo con el 
informe más reciente, pero en Nuevo León es de 10.3 por ciento. La entidad se ubica 
en el lugar 17 con 876 casos confirmados y en el 23 por mil 306 activos. Además, hay 
mil 257 sospechosos, de los cuales saldrán, por lo menos, 125 nuevas confirmaciones. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/20/politica/002n1pol) 
 

Inspeccionarán y multarán empresas para asegurar medidas de sanidad 
(Forbes México, María Fernanda Navarro, p. web). 
La Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STyPS) inspeccionará los centros laborales 
para determinar si se establecieron y siguen las medidas de seguridad e higiene que 
tendrán que implementar una vez que reanuden sus labores.  
Como parte del plan de activación de sectores económicos, los centros laborales 
estarán sujetos a estas inspecciones que se llevarán a cabo de forma aleatoria e incluso 
se les podrá imponer multas y clausuras en caso de no cumplir con los protocolos 
establecidos por el gobierno federal. Para determinar que están cumpliendo con los 
lineamientos establecidos, las empresas tendrán que llevar a cabo una autoevaluación 
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que contiene 78 puntos, que incluyen desde los temas más básicos como el estornudo 
de etiqueta hasta instalaciones de barreras físicas, horarios escalonados y sistemas 
para identificar malestares relacionados al contagio de Covid-19 entre el personal.  
Zoé Robledo, director general del IMSS, explicó que la autoevaluación estará disponible 
en la plataforma www.gob.mx/nuevanormalidad. Una vez que los centros laborales 
emitan dicha autoevaluación la Unidad de Salud en el Trabajo del IMSS tendrá un plazo 
no mayor a 72 horas para dar luz verde para su operación. 
(https://www.forbes.com.mx/negocios-multas-empresas-medidas-sanidad-
coronavirus/) 
 

Para regresar a clases, las niñas y niños necesitarán un 'papelito' escrito 
por sus padres (El Economista, Amílcar Salazar, p. web). 
Desde principios de abril, las aulas en ciudades como Pekín o Shanghái fueron 
sanitizadas, altas paredes de acrílico fueron levantadas entre los pupitres, y las 
fotografías del regreso a clases mostraron largas filas de alumnos de último año 
ataviados con cubrebocas, caretas y hasta sombreros para recordar cuatro meses de 
confinamiento. 
A casi dos meses de conocer la experiencia internacional, y ver cómo en el país donde 
comenzó la propagación del virus SARS-CoV-2 modificó su rutina diaria, el gobierno 
mexicano prepara ya los protocolos para el regreso a clases, que incluyen “un papelito” 
escrito por la madre, padre o tutor para certificar que, en efecto, el niño no cuenta con 
COVID-19. 
Sobre el uso de cubrebocas, el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), 
Esteba Moctezuma, explicó que se analiza que sean obligatorios, pues reconoció que 
hay mucha polémica, a pesar de ser él partidario de usarlos. 
Las imágenes de China son apenas un botón de muestra del miedo al virus, surgido en 
aquel país, en diciembre de 2019, y ofrecen un vistazo de lo que autoridades han hecho 
para el regreso a lo que le ha llamado la nueva normalidad. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/para-regresar-a-clases-las-ninas-y-ninos-
necesitaran-un-papelito-escrito-por-sus-padres) 
 

México perdería grado de inversión a más tardar en 2022 (El Financiero, Guillermo 

Castañares, p. web). 
Las posibilidades de que México pierda su grado de inversión siguen aumentando, lo 
cual podría suceder a más tardar en 2022, reveló una encuesta realizada por Bank of 
America Securities (BofA). 
El 75 por ciento de los gestores de fondos encuestados por BofA consideró que eso 
ocurrirá entre este año y 2023, cifra mayor al 70 por ciento del mes previo. 
La mayor probabilidad de que esto suceda es en 2021, con 41 por ciento de respuestas, 
por arriba del 37 por ciento de las menciones reportadas en la encuesta de abril, 
mientras que el 60 por ciento consideró que la pérdida ocurriría hacia finales del próximo 
año. 
Los economistas coincidieron en señalar que esto se deberá principalmente por la falta 
de apoyos fiscales en la actual coyuntura, además del clima de incertidumbre, donde 
varios inversionistas han mostrado su preocupación por las políticas gubernamentales. 
Entre marzo y abril, las principales agencias calificadoras hicieron recortes a la nota 
soberana del país, y aún mantienen el grado de inversión, pero en el caso de Fitch 
Ratings está a un escalón de perderlo. 
En entrevista con El Financiero, Alberto Ramos, economista en jefe para América Latina 
de Goldman Sachs, señaló que “el riesgo de perder el codiciado grado de inversión 
definitivamente está aumentando. La respuesta política, en particular fiscal, hasta ahora 
no ha sido muy oportuna y centrada estrechamente, lo que probablemente agravará la 
recesión y socavará la recuperación”. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/sube-a-75-el-numero-de-encuestados-por-bofa-
que-estiman-que-mexico-perdera-grado-de-inversion-en-2021) 
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Se pararon plantas de energía limpia para evitar apagón: Cenace (La Jornada, 

Andrea Becerril y Víctor Ballinas, p. web). 
Se decidió posponer temporalmente el arranque de 17 plantas eléctricas eólicas y 
fotovoltaicas, no para fastidiar la inversión, sino para garantizar que no haya fallas o 
interrupción del suministro de electricidad o incluso un apagón masivo durante la 
emergencia sanitaria, dijo a senadores el director del Centro Nacional de Control de 
Energía (Cenace), Alfonso Morcos Flores. 
En una accidentada reunión virtual con los integrantes de la Comisión de Energía del 
Senado, en la que fue cuestionado por legisladores de la oposición, sobre todo del PAN, 
que expresaron gran molestia por la decisión, el titular de la Cenace respondió que hay 
muchas inversiones detenidas, no sólo en el sector eléctrico. 
Toda la gran infraestructura industrial de México está parada, dijo e insistió en que se 
detuvo el arranque de las nuevas centrales eólicas y fotovoltaicas porque en la situación 
de emergencia provocada por la pandemia del Covid-19 “tiene prioridad la salud y la 
vida humana antes que cualquier cosa. 
Por ello, explicó, es necesario utilizar las fuentes más seguras de generación del fluido 
para evitar apagones o fallas en el suministro, ya que nuevas plantas de energías 
renovables pueden complicar la operación del Sistema Mexicano Eléctrico en los 
próximo dos años, debido a que va en aumento la generación de energía con las plantas 
eólicas y solares. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/20/politica/011n2pol) 
 

Gobierno podrá usar agua de concesionarios por emergencia sanitaria (El 

Sol de México, Juan Luis Ramos, p. web). 
El gobierno podrá disponer del agua que está actualmente en manos de concesionarios 
como las grandes cerveceras, refresqueras, las industrias de alimentos, minería, 
eléctrica y petrolera, así como su infraestructura, para garantizar el abasto doméstico y 
urbano del líquido en medio de la pandemia del coronavirus Covid-19. 
Un proyecto de acuerdo publicado en la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 
(Conamer) establece que como medida extraordinaria las autoridades estatales y 
municipales podrán usar el agua concesionada para abastecer de manera provisional a 
terceros. 
El proyecto afectaría a empresas como Nestlé, Grupo Modelo, Heineken Cuauhtémoc-
Moctezuma, Jugos del Valle, Sabritas, Altos Hornos de México, ArcelorMittal, Michelin, 
Kimberly Clark, Unilever, General Motors y Volkswagen, entre otras, que cuentan con 
concesiones en varias regiones del país para extraer entre uno y 100 millones de metros 
cúbicos de agua cada año para usarla en sus procesos industriales. 
Sólo en la Ciudad de México, empresas como la Cervecería Modelo, CI Banco, 
Electropura, Industria Embotelladora de México, Colgate, Envasadora de Aguas de 
México, entre otras, además de instituciones como la UNAM, también poseen títulos de 
concesión de agua. 
“Ante la declaración de emergencia sanitaria por causa de fuerza mayor (…) se 
considera prioritario garantizar a la población el abastecimiento del agua de uso 
doméstico y público urbano, mediante acuerdos generales”, dice el documento. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/gobierno-podra-usar-agua-empresas-
concesionarios-emergencia-sanitaria-coronavirus-covid-19-abasto-domestico-
5253308.html) 
 

Sin recursos, indígenas pelean contra el virus (El Sol de México, Agencias, p. web). 
Desde Arizona hasta el Amazonas, la población indígena vive la misma situación que el 
resto del mundo, sus armas, el aislamiento natural de las zonas en las que viven, 
bloquear caminos sólo para dejar pasar lo esencial y los remedios ancestrales. 
En las entrañas de las montañas de Chiapas, pobladores indígenas toman las medidas 
necesarias para evitar que en su región no azote con fuerza la pandemia. 
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En los municipios de Chilon y Sitalá, que se rigen por usos y costumbres propios, aún 
existen comunidades aisladas con servicios de salud insuficientes. 
Estos municipios, habitados mayoritariamente por indígenas ch'ol-tzeltal, tienen 
escasas clínicas y sólo atienden dolencias básicas. Y por ello, un brote podría ser fatal, 
cuenta Sebastián Hurtado Núñez, integrante del gobierno comunitario de Sitalá, uno de 
los municipios más pobres de México. 
"Estamos respetando las instrucciones gubernamentales porque si nos llega a pegar 
esa enfermedad totalmente nos vamos a morir. Porque no hay medicamentos en los 
hospitales, no tenemos doctores, no hay laboratorios", manifestó. 
Alrededor de 27 por ciento de la población chiapaneca -1.14 millones de habitantes- son 
indígenas, según el Censo de Población y Vivienda de 2010. 
De acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval), 76.4 por ciento de la población de Chiapas vive en la pobreza, y la mayoría 
de estos son indígenas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/sin-recursos-sistema-de-salud-desabasto-
agua-indigenas-america-latina-pelean-contra-coronavirus-covid-19-medicina-ancestral-
5253568.html) 
 

Dará créditos el gobierno federal a tianguistas para que no se instalen (La 

Jornada, Alejandro Cruz Flores, p. web). 
Cien mil comerciantes de tianguis de la Ciudad de México serán incorporados al 
programa de créditos a microempresarios del gobierno federal, informó la titular del 
Ejecutivo local, Claudia Sheinbaum Pardo, quien señaló que con esta acción, además 
de apoyar a ese sector por la disminución en sus ingresos, se busca evitar la instalación 
de estos mercados durante la emergencia sanitaria por la pandemia de Covid-19. 
Lo anterior, dijo, debido a un convenio de colaboración entre ambos niveles de gobierno, 
y agregó que la administración local, en coordinación con cada una de las 16 alcaldías, 
elaboró el censo de tianguistas que recibirán 25 mil pesos, con tasa cero de interés, con 
cuatro meses de gracia y pagaderos a tres años. 
Al señalar que este apoyo abarca a la mayoría de quienes trabajan en los más de mil 
500 tianguis que operan en la capital del país, explicó que el gobierno de la República 
será el que entregue los créditos, que representan recursos por 2 mil 500 millones de 
pesos directamente a los comerciantes, por lo que negó que se pueda hacer uso 
clientelar de esta acción. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/20/capital/029n1cap) 
 

En América no se protege al personal de salud, acusa AI (La Jornada, Redacción, 

p. web). 
Amnistía Internacional (AI), organización defensora de los derechos humanos, advirtió 
que muchos países del continente americano –incluido México– no protegen de forma 
adecuada las garantías básicas del personal sanitario que atiende a los pacientes 
contagiados de Covid-19. 
Por medio de un comunicado, AI anunció que en su informe El costo de curar: los 
derechos de personas trabajadoras de la salud en las Américas durante el Covid-19 y 
más allá logró documentar cómo el personal sanitario trabaja a menudo en condiciones 
inseguras, con equipos de protección insuficientes y se arriesga a sufrir represalias de 
las autoridades o los empleadores si denuncia su situación, mientras que en algunos 
casos ha sufrido incluso amenazas de muerte y ataques físicos. 
El colectivo recordó que, de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, los 
trabajadores de limpieza y mantenimiento deben tener mejor equipo de protección que 
otros miembros del personal hospitalario, incluidos los médicos y las enfermeras, que 
pueden no tener contacto con pacientes de Covid-19. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/20/politica/004n3pol) 
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UE, Rusia y China salen en defensa de la OMS, ante amenaza de Trump (El 

Financiero, Agencias, p. web). 
Bruselas. - La Unión Europa (UE), Rusia y China cerraron filas en apoyo de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS) tras la amenaza del presidente 
estadounidense, Donald Trump, de suspender permanentemente su financiación por su 
gestión ante la pandemia, y de no hacer reformas en un plazo de 30 días. 
Ante las acusaciones y amenazas de boicot de Estados Unidos, los 194 países 
integrantes de la OMS acordaron, en sus tres días de debates virtuales en su 73 
Asamblea, iniciar una “evaluación independiente, imparcial y completa” sobre la 
respuesta de la institución ante la pandemia del COVID-19, que ha costado la vida a 
más de 323 mil personas y avanza galopante por el mundo con 4 millones 890 mil 
contagios. 
“Nunca nos rendiremos ante el COVID-19”, dijo el director general del organismo, 
Tedros Adhanom Ghebreyesus, en la clausura de la Asamblea. “Nos ha robado a las 
personas que amamos, pero también nos recuerda que, a pesar de todas nuestras 
diferencias, somos una raza humana y somos más fuertes juntos”, dijo. 
Virginie Battu, portavoz de la Comisión Europea, afirmó que es “el momento de la 
solidaridad, no de señalar con el dedo o socavar la cooperación multilateral (...) La UE 
apoya los esfuerzos de la OMS”. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/ue-rusia-y-china-salen-en-defensa-de-la-oms-ante-
amenaza-de-trump) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

El Tren Maya y la Procuraduría Agraria Parte 1 - Perspectivas (YouTube, Canal: 

RomevientoTV, p. web). 
Martes 19 mayo 2020 
El Tren Maya y la Procuraduría Agraria Parte 1 
-El proyecto 
-El convenio Fonatur-Procuraduría Agraria 
Ernesto Ledesma, director de Rompeviento TV, entrevista al Dr. Luis Hernández 
Palacios, titular de la Procuraduría Agraria de México. 
(https://www.youtube.com/watch?v=jTJoZ1E1IX0) 
 

Hay disposición para resolver el conflicto entre Buenavista y Chilixtlahuaca 
(El Faro de la Costa Chica, Yonathan Bautista, p. web). 
Martes 19 mayo 2020 
Bertín Cabañas López, procurador de la Defensa del Campesino, aseguró que existe 
una voluntad por parte de las autoridades de San Luis Acatlán y Metlatónoc, para 
atender el conflicto generado en la comunidad de Buenavista. 
“Estamos atendiéndolo y vamos muy bien, porque se ve la disposición de ambas partes”, 
lo anterior, al cuestionarle sobre el conflicto en la comunidad de Buenavista, tras la 
detención de 4 habitantes de Chilixtlahuaca, municipio de Metlatónoc. 
Agregó: “Hubo compromisos de ambas partes, hay voluntad, que es lo más importante, 
se conjugan las instituciones, la voluntad y legalidad. Estamos avanzando, considero 
que tendremos buenas noticias por parte de los compañeros de Buenavista, pero vamos 
bien con este asunto que nos involucra a todos y principalmente al gobernador Héctor 
Astudillo Flores, ya que él busca que exista una armonía social, y que más allá de 
nuestras condiciones y forma de ser, también se sepa que sabemos ponernos de 
acuerdo. 
_¿Qué nos puede comentar sobre el conflicto entre Horcasitas y Tlaxcalixtlahuaca? 
_El tema de Horcasitas no lo vamos a resolver nosotros, son dos problemas allí, el 
agrario y el social. El conflicto agrario se tiene que resolver forzosamente en un tribunal, 
la justicia agraria recae principalmente en el Gobierno Federal, a través de la 
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Procuraduría Agraria, la cual es conciliadora, así como los tribunales agrarios que son 
definitivos. 
Si en la Procuraduría Agraria no hay solución, se pasa el asunto al tribunal agrario, lo 
que se hace es tratar de conciliar, pero cuando una de las dos partes no cede se debe 
resolver en el tribunal. 
Además, la obstrucción de la carretera es un conflicto social y eso tiene que ir al 
Ministerio Público en una demanda por obstruir las vías de comunicación, tiene que 
hacerse la carpeta de investigación por parte de la Fiscalía, etcétera, son dos asuntos 
muy diferentes 
(https://www.elfarodelacostachica.com.mx/2020/05/hay-disposicion-para-resolver-el-
conflicto-entre-buenavista-y-chilixtlahuaca/) 
 

¡Tendremos banco Bienestar! (Nochistlan.gob, Redacción, p. web). 
Martes 19 mayo 2020 
El 19 de mayo recibimos a Francisco Pérez Compeán representante de la Procuraduría 
Agraria del Estado de Zacatecas de quién recibimos la buena noticia de la construcción 
de bancos de bienestar en nuestro municipio y con ello dar un importante impulso a 
nuestra economía. 
(http://nochistlan.gob.mx/tendremos-banco-bienestar/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Invertirá Sedatu más de 3 mil mdp en desarrollo integral de municipios 
aledaños a aeropuerto de Santa Lucía (Gob.mx, Comunicado 261 / 2020, p. web). 
Martes 19 mayo 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), informó que invertirá 
más de 3 mil millones de pesos (mdp), en el mejoramiento urbano de siete municipios 
aledaños a la zona de Santa Lucía, donde se construye el Nuevo Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA); así como en Ecatepec, Texcoco y Chimalhuacán, 
en beneficio de más de 4.2 millones de mexicanas y mexicanos. 
Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, señaló que con el objetivo de incentivar la 
economía, generar empleo e incrementar el bienestar en las comunidades, el Gobierno 
de México está uniendo mecanismos de coordinación entre proyectos regionales -en 
este caso la construcción del AIFA- y estrategias prioritarias, por lo que a través del 
Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), se intervendrán municipios mexiquenses. 
“Nos estamos poniendo de acuerdo con los gobiernos estatales y municipales, para que 
la planeación a futuro de las inversiones en infraestructura, estén armonizadas; que no 
haya un crecimiento descontrolado en la zona”, detalló el secretario de Estado. 
Daniel Fajardo, coordinador general de Desarrollo Metropolitano de la Sedatu, explicó 
que los instrumentos de planeación -también conocidos como Programa Territorial 
Operativo (PTO)- buscan que megaproyectos como el aeropuerto de Santa Lucía, 
generen crecimiento urbano en su entorno de manera armónica y en beneficio de la 
población. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invertira-sedatu-mas-de-3-mil-mdp-en-desarrollo-
integral-de-municipios-aledanos-a-aeropuerto-de-santa-lucia?state=published) 
 

Colaborarán Cemex y Sedatu en plan de mejoramiento urbano (Inmobiliare, 

Redacción, p. web). 
Martes 19 mayo 2020 
Durante una reunión virtual de trabajo, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu); el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit); la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) y el equipo de Cementos de México 
(Cemex), acordaron determinar una propuesta de colaboración formal, para la ejecución 
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del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) que se aplicará en 67 municipios del país, 
con una inversión de más de 6 mil mdp en vivienda.  
Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que el trabajo de la industria 
cementera y de la construcción son esenciales para la reactivación económica y para 
los programas de gobierno enfocados a la vivienda social. 
“La nueva política de autoproducción de vivienda requiere de actores importantes como 
Cemex, por lo que creemos que podemos tener varias formas de colaboración 
entendiendo el objetivo que buscamos, que es empoderar a los beneficiarios de los 
programas y darles acompañamiento técnico” señaló. 
(https://inmobiliare.com/colaboraran-cemex-y-sedatu-en-plan-de-mejoramiento-
urbano/) 
 

MexTypsa recibe, sin licitación, la gestión del Tren Maya por un año; el 
contrato asciende a 573 mdp (Sin Embargo, Redacción, p. web). 
Martes 19 mayo 2020 
La gestión del Tren Maya estará a cargo de la empresa MexTypsa, con un contrato 
superior a 570 millones de pesos. La entrega del proyecto se realizó por adjudicación 
directa bajo el concepto de “oficina de gestión”. 
El proyecto de infraestructura en el sureste del país, insignia del gobierno del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador tendrá como participante a Typsa a través de su filial en 
México. 
La compañía obtuvo el contrato sin licitación previa que, de acuerdo con la plataforma 
del Estado mexicano Compranet, se otorgó el 24 de abril de 2020. El plazo de 
participación o vigencia del anuncio fue el 15 de abril y la unidad compradora fue la 
Subdirección de Adquisiciones y Servicios Generales del Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur). 
En el proceso de carácter nacional que se realizó de forma presencial, se contempló la 
inversión para la oficina de la que Typsa estará a cargo costó al erario 573 millones 369 
mil 189.63 pesos sin IVA. El contrato estará vigente hasta el 14 de abril de 2021. 
MEXTYPSA, de Grupo Typsa, se presenta como una empresa independiente de 
consultoría en los campos de ingeniería civil, arquitectura, industria y energía, y medio 
ambiente. La filial del conglomerado de origen español ha estado a cargo de la 
construcción de la Torre de Control del Nuevo Aeropuerto Internacional de México 
(NAIM). 
(https://www.sinembargo.mx/19-05-2020/3789155) 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Analizan medidas para optimizar comercio agropecuario por Covid-19 (La 

Jornada, Carolina Gómez Medina, p. web). 
Martes 19 mayo 2020 
En el contexto de la pandemia, se realizó la segunda reunión del grupo de trabajo 
interministerial de secretarios y ministros de agricultura de países de América Latina y 
El Caribe para analizar medidas que optimicen el comercio de productos agropecuarios, 
con controles sanitarios. 
En la reunión la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO) alertó sobre el aumento de precios en alimentos que no están 
justificados. 
En la videoconferencia, el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), Víctor Villalobos Arámbula junto con sus homólogos de la región y 
representantes de organismos internacionales estudiaron mecanismos de cooperación. 
Villalobos Arámbula, subrayó el compromiso de desarrollar acciones en conjunto para 
garantizar la seguridad alimentaria, a través del fortalecimiento de las medidas fito y 
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zoosanitarias en los procesos de producción e intercambio comercial, durante las etapas 
de la pandemia y postpandemia. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/19/analizan-medidas-para-
optimizar-comercio-agropecuario-7136.html) 
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Rechaza AMLO propuesta para que Inegi mida la 

riqueza 

López Obrador rechazó la propuesta del dirigente nacional de Morena, para que el 

INEGI revise el patrimonio inmobiliario y financiero de los mexicanos, y tenga acceso a 

su información fiscal mediante el Servicio de Administración Tributaria. 

Miércoles 20 mayo 2020 / Maritza Pérez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó la propuesta del dirigente 

nacional de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, para que el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi) revise el patrimonio inmobiliario y financiero de 

los mexicanos, y tenga acceso a su información fiscal mediante el Servicio de 

Administración Tributaria. 

“No creo que sea correcto, se debe mantener en privado lo que significan 

patrimonios de empresarios y de todos los mexicanos”, expresó el mandatario. 

Reiteró que la obligación de dar a conocer los bienes patrimoniales es 

exclusivamente para los servidores públicos. 

También añadió que para que no haya tanta desigualdad en el país, “lo mejor es 

que el gobierno ayude a que la mayoría de los mexicanos vaya escalando, 

ascendiendo en la escala social y que no se profundice la desigualdad, que no 

se permitan negocios ilícitos”, dijo. 

Además de considerar que la corrupción es la principal causa que produce la 

desigualdad, y si ésta no existe, no habrá acumulación cuantiosa de recursos en 

pocas manos, pero ello, dijo, no cambiará dando a conocer o exigiendo que las 

personas den a conocer cuánto tienen, “eso no lo veo adecuado”, insistió. 

Cabe señalar que, en días pasados, el Comité Ejecutivo Nacional de Morena, 

planteo cinco cambios Constitucionales, como “las bases” para la discusión de 

una agenda completa de transformaciones estructurales. 

Entre ellas, que el Inegi tenga la facultad constitucional de medir la concentración 

de la riqueza en nuestro país a través de una revisión al patrimonio inmobiliario 

y financiero de todas las personas. 

 

Cofece puntualiza 

 

Morena también planteó dotar a la Cofece de la facultad de interponer acciones 

de inconstitucionalidad, a lo cual la Comisión recordó que ellos no tienen la 

facultad de frenar disposiciones legales injustificadas y contrarias a la 

competencia económica emitidas por autoridades administrativas y congresos 

locales, por lo cual planteó la necesidad de conducir al análisis, y en su caso, la 

invalidación, por parte de la Suprema Corte, de restricciones regulatorias 

anticompetitivas, particularmente graves. 

“Lo anterior lo expusimos en nuestro documento Plataforma para el crecimiento 

económico 2018-2024”, recordó. 



 

En 13 estados, 77% de casos activos de Covid 

Miércoles 20 mayo 2020 / Ángeles Cruz Martínez 

En 13 estados de la República se encuentra 77 por ciento de los casos activos 

de Covid-19. Las personas que comenzaron con síntomas en los pasados 14 

días se convierten en el motor de la epidemia, de acuerdo con la Secretaría de 

Salud (SSa). 

En los datos oficiales destaca la Ciudad de México, con 25 por ciento del total y 

una tasa de casos nuevos por día que se mantiene al alza, al pasar de 17 por 

cien mil habitantes el 28 de abril a 30 por cien mil el 18 de mayo. 

Las otras entidades con mayor aumento en el registro de casos nuevos por día, 

en el mismo periodo, son Tabasco, Yucatán, Morelos, Tlaxcala, Hidalgo, 

Querétaro, Sonora, Aguascalientes, Oaxaca, Puebla, Veracruz y Baja California 

Sur. 

En la información de la SSa, destacan entidades que aunque se han mantenido 

en los lugares con menores casos confirmados y activos, reportan cantidades 

iguales o mayores de casos sospechosos, es decir, de individuos que tienen 

síntomas de enfermedad respiratoria y están en espera del resultado de las 

pruebas de laboratorio. 

A escala nacional, el índice de positividad se ubica en 34 por ciento, de acuerdo 

con el informe más reciente, pero en Nuevo León es de 10.3 por ciento. La 

entidad se ubica en el lugar 17 con 876 casos confirmados y en el 23 por mil 306 

activos. Además, hay mil 257 sospechosos, de los cuales saldrán, por lo menos, 

125 nuevas confirmaciones. 

También llama la atención Coahuila, con 682 casos confirmados, 107 activos y 

mil 98 sospechosos. En esta entidad se registraron los primeros brotes de Covid-

19 en hospitales, dos del Instituto Mexicano del Seguro Social, lo que parecía 

indicar que la carga de enfermedad se incrementaría con rapidez. 

Los datos del sistema de vigilancia epidemiológica señalan lo contrario. El 

informe del lunes pasado ubica a Coahuila en el lugar 29 por tasa de incidencia 

de casos activos. 

Respecto del valle de México, que comprende la capital del país y los municipios 

connurbados del estado de México, donde se ubica la mayor transmisión del 

virus SARS-CoV-2, en la información de la Ssa destaca que hasta el lunes 18 en 

la Ciudad de México se confirmaron 14 mil 566 casos. Había 2 mil 958 activos, 

así como 6 mil 136 sospechosos. 

Debido a que en la capital el índice de positividad es de 42.5 por ciento, de 

acuerdo con el tablero desarrollado por el Instituto Nacional de Salud Pública 

(INSP), se sumarán más de 2 mil 600 casos al registro.  

En tanto, el estado de México, con mil 97 casos confirmados y 325 activos, 

reporta un número ocho veces mayor de sospechosos, con 8 mil 767. En esta 



entidad el índice de positividad es de 47.2 por ciento, con lo que se agregarían 

más de 4 mil 100 casos. La información de Querétaro también llama la atención 

porque entre casos confirmados y activos suman 677, mientras los sospechosos, 

el lunes pasado, sumaban cantidad casi igual, con 664. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Inspeccionarán y multarán empresas para 

asegurar medidas de sanidad 

 

Las empresas tendrán que llevar a cabo una autoevaluación que contiene 78 puntos. 

Miércoles 20 mayo 2020 / Fernanda Navarro 

La Secretaría de Trabajo y Previsión Social (STyPS) inspeccionará los centros 

laborales para determinar si se establecieron y siguen las medidas de seguridad 

e higiene que tendrán que implementar una vez que reanuden sus labores.  

Como parte del plan de activación de sectores económicos, los centros laborales 

estarán sujetos a estas inspecciones que se llevarán a cabo de forma aleatoria 

e incluso se les podrá imponer multas y clausuras en caso de no cumplir con los 

protocolos establecidos por el gobierno federal.  

Para determinar que están cumpliendo con los lineamientos establecidos, las 

empresas tendrán que llevar a cabo una autoevaluación que contiene 78 puntos, 

que incluyen desde los temas más básicos como el estornudo de etiqueta hasta 

instalaciones de barreras físicas, horarios escalonados y sistemas para 

identificar malestares relacionados al contagio de Covid-19 entre el personal.  

Zoe Robledo, director general del IMSS, explicó que la autoevaluación estará 

disponible en la plataforma www.gob.mx/nuevanormalidad. Una vez que los 

centros laborales emitan dicha autoevaluación la Unidad de Salud en el Trabajo 

del IMSS tendrá un plazo no mayor a 72 horas para dar luz verde para su 

operación.  



“Después de hacer la autoevaluación, se envía y en menos de 72 horas se le 

indica a esa industria si ya ha sido aprobado el protocolo. La otra respuesta es 

que es todavía insuficiente y que necesitamos mayor información para fortalecer 

ese propio protocolo o industrias que tengan una respuesta denegada, es decir, 

que tengan que reiniciar su proceso”, detalló Robledo.  

El funcionario aclaró que la autoevaluación es bajo protesta de decir la verdad y 

sus responsables deberán firmar una carta compromiso asegurando que lo 

manifestado es real y aceptar un proceso de acompañamiento, asesoría e 

inspecciones aleatorias.  

“En esas inspecciones aleatorias, en caso de incumplimiento, se procede a la 

clausura. No podríamos nosotros hacer que los que están haciendo las cosas 

bien sufran consecuencias a partir de quienes lo pudieran estar haciendo de 

manera incorrecta”, detalló.  

Asimismo, se integrará un equipo de trabajo en el IMSS para vigilar el “sano 

retorno” de los trabajadores encabezado por Mauricio Hernández Ávila, director 

de Prestaciones Económicas y Sociales.  

Este sistema de monitoreo tendrá como principales fuentes de información los 

médicos y el sistema de incapacidades temporales para el trabajo en tanto que 

las inspecciones estarán a cargo de la Secretaría del Trabajo y la Comisión 

Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Para regresar a clases, las niñas y niños 

necesitarán un 'papelito' escrito por sus padres 

 

Miércoles 20 mayo 2020 / Amílcar Salazar 

Desde principios de abril, las aulas en ciudades como Pekín o Shanghái fueron 

sanitizadas, altas paredes de acrílico fueron levantadas entre los pupitres, y las 

fotografías del regreso a clases mostraron largas filas de alumnos de último año 

ataviados con cubrebocas, caretas y hasta sombreros para recordar cuatro 

meses de confinamiento. 

A casi dos meses de conocer la experiencia internacional, y ver cómo en el país 

donde comenzó la propagación del virus SARS-CoV-2 modificó su rutina diaria, 

el gobierno mexicano prepara ya los protocolos para el regreso a clases, que 

incluyen “un papelito” escrito por la madre, padre o tutor para certificar que, en 

efecto, el niño no cuenta con COVID-19. 

Sobre el uso de cubrebocas, el titular de la Secretaría de Educación Pública 

(SEP), Esteba Moctezuma, explicó que se analiza que sean obligatorios, pues 

reconoció que hay mucha polémica, a pesar de ser él partidario de usarlos.  

Las imágenes de China son apenas un botón de muestra del miedo al virus, 

surgido en aquel país, en diciembre de 2019, y ofrecen un vistazo de lo que 

autoridades han hecho para el regreso a lo que le ha llamado la nueva 

normalidad. 



De acuerdo con el ministerio de educación chino, a todos los estudiantes del país 

se les debe tomar la temperatura, y deben pasar por puestos de desinfección 

colocados en las escuelas. En Shanghái, por ejemplo, algunos institutos 

instalaron salas especiales para aislar a los alumnos que tienen “temperaturas 

anormales”, según la información de las autoridades académicas. 

En México, las declaraciones del secretario se dan de la mano con un 

mecanismo de semaforización que indicará dónde sí podrán regresar a las aulas. 

El lunes pasado, durante su participación en la conferencia con motivo del 

Informe Diario Sobre Programas de Bienestar en Palacio Nacional, Moctezuma 

Barragán adelantó parte del protocolo, que consiste en dos filtros sanitarios. 

El primero será en casas; para ello se les pedirá ayuda a madres y padres de 

familia para que sean ellos quienes revisen a sus hijos. 

“Van a llegar los niños a la escuela con un papelito donde haya escrito su mamá 

o papá que hicieron la revisión necesaria y que, aparentemente, porque tampoco 

son expertos, no tiene ningún problema”, refirió. 

En un segundo filtro, los alumnos serán revisados en la entrada de las escuelas, 

donde también se supervisará que se laven las manos con agua y jabón, o usen 

gel antibacterial. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

México perdería grado de inversión a más tardar 

en 2022 

 

Miércoles 20 mayo 2020 / Guillermo Castañares 

Las posibilidades de que México pierda su grado de inversión siguen 

aumentando, lo cual podría suceder a más tardar en 2022, reveló una encuesta 

realizada por Bank of America Securities (BofA). 

El 75 por ciento de los gestores de fondos encuestados por BofA consideró que 

eso ocurrirá entre este año y 2023, cifra mayor al 70 por ciento del mes previo. 

La mayor probabilidad de que esto suceda es en 2021, con 41 por ciento de 

respuestas, por arriba del 37 por ciento de las menciones reportadas en la 

encuesta de abril, mientras que el 60 por ciento consideró que la pérdida ocurriría 

hacia finales del próximo año. 

Los economistas coincidieron en señalar que esto se deberá principalmente por 

la falta de apoyos fiscales en la actual coyuntura, además del clima de 

incertidumbre, donde varios inversionistas han mostrado su preocupación por las 

políticas gubernamentales. 

Entre marzo y abril, las principales agencias calificadoras hicieron recortes a la 

nota soberana del país, y aun mantienen el grado de inversión, pero en el caso 

de Fitch Ratings está a un escalón de perderlo.  

En entrevista con El Financiero, Alberto Ramos, economista en jefe para América 

Latina de Goldman Sachs, señaló que “el riesgo de perder el codiciado grado de 

inversión definitivamente está aumentando. La respuesta política, en particular 

fiscal, hasta ahora no ha sido muy oportuna y centrada estrechamente, lo que 

probablemente agravará la recesión y socavará la recuperación”. 



El directivo añadió que “además, se espera que Pemex continúe siendo una 

carga financiera”, y las políticas gubernamentales sigan desalentando la 

inversión en el país. 

Joel Virgen, economista en jefe para México de BNP Paribas, coincidió con ello. 

“Lo veo muy factible, al menos por parte de una de las calificadoras y antes de 

que termine el año corriente”, ya que señaló que México, al igual que otras 

naciones están en la frontera del grado de inversión. 

“Parte de las razones del deterioro (en la calificación) es la incertidumbre política 

y la relación que se entabla respecto a la inversión privada, que crea un 

desincentivo, recientemente pasó con la cervecera de Mexicali y ahora con los 

proyectos de energía limpia en México”, dijo y previó que en este año la inversión 

fija bruta caería cerca del 5 por ciento. 

James Salazar, economista en jefe de CIBanco, concuerda con sus pares, pues 

señaló que “probablemente el siguiente pronunciamiento lo veamos hacia 2021 

(de las calificadoras), si sigue la pérdida de confianza y la incertidumbre, tanto 

en la parte externa como interna habrá ajustes en la calificación el siguiente año”. 

Mayores riesgos 

En el consenso de mayo publicado por BofA también se detalló que la principal 

preocupación de los inversionistas encuestados recae en el efecto que 

provocará la contracción de la economía de Estados Unidos en la de México, 

más que la inquietud por el coronavirus. 

En la encuesta de este mes, el 38 por ciento considera que el mayor riesgo en 

México es la baja de la economía de EU frente al 27 por ciento que opinaba esto 

en el sondeo previo. 

Esto se debe a que Estados Unidos es el principal socio comercial de México, y 

donde el Producto Interno Bruto (PIB) se contrajo 4.8 por ciento a tasa 

anualizada en el primer trimestre de 2020. 

José Luis de la Cruz, director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el 

Crecimiento Económico (IDIC), coincidió con los economistas en que la pérdida 

del grado de inversión cada vez es más visible, en parte también por los 

estrechos lazos comerciales que mantiene México con Estados Unidos. 

“Están esperando (las calificadoras) que exista un escenario positivo, en donde 

México sin meter recursos fiscales propios se viera beneficiado por la 

reactivación de Estados Unidos, y ese escenario es el que de alguna manera 

están esperando, que eso evite perder el grado de inversión”, subrayó, por eso, 

dijo, ha aumentado la preocupación en la caída en la economía de Estados 

Unidos, y además considera que México debe dar más certeza a las 

inversionistas.  

En tanto, el temor al COVID-19 descendió en la última consulta del BofA, pues 

en mayo solo el 28 por ciento consideró esto una amenaza latente en México, 

frente al 60 por ciento que opinaba lo mismo en abril. 

Finalmente, la encuesta reflejó que el 63 por ciento de los inversionistas están 

esperando que el Banco de México (Banxico) recorte este año su tasa de 

referencia en al menos otra ocasión más, con lo que quedaría en el rango del 4 

al 5 por ciento. 

 

 



 

Se pararon plantas de energía limpia para evitar 

apagón: Cenace 

Miércoles 20 mayo 2020 / Andrea Becerril y Víctor Ballinas 

Se decidió posponer temporalmente el arranque de 17 plantas eléctricas eólicas 

y fotovoltaicas, no para fastidiar la inversión, sino para garantizar que no haya 

fallas o interrupción del suministro de electricidad o incluso un apagón masivo 

durante la emergencia sanitaria, dijo a senadores el director del Centro Nacional 

de Control de Energía (Cenace), Alfonso Morcos Flores. 

En una accidentada reunión virtual con los integrantes de la Comisión de Energía 

del Senado, en la que fue cuestionado por legisladores de la oposición, sobre 

todo del PAN, que expresaron gran molestia por la decisión, el titular de la 

Cenace respondió que hay muchas inversiones detenidas, no sólo en el sector 

eléctrico. 

Toda la gran infraestructura industrial de México está parada, dijo e insistió en 

que se detuvo el arranque de las nuevas centrales eólicas y fotovoltaicas porque 

en la situación de emergencia provocada por la pandemia del Covid-19 “tiene 

prioridad la salud y la vida humana antes que cualquier cosa. 

Por ello, explicó, es necesario utilizar las fuentes más seguras de generación del 

fluido para evitar apagones o fallas en el suministro, ya que nuevas plantas de 

energías renovables pueden complicar la operación del Sistema Mexicano 

Eléctrico en los próximo dos años, debido a que va en aumento la generación de 

energía con las plantas eólicas y solares. 

En la reunión a distancia en la que el funcionario estaba en Coahuila y la mayor 

parte de los senadores en sus estados, con grandes fallas tecnológicas –se iba 

la voz o la imagen por momentos durante la conexión– otro integrante del 

Cenace, Jonathan Lugo, hizo una amplia explicación con Power Point en la que 

expuso que, de las 17 centrales eólicas y fotovoltaicas con suspensión temporal 

de pruebas, nueve de ellas tienen un contrato de largo plazo, de entre 15 y 20 

años. 

En total, las 17 tendrán una capacidad instalada de 2 mil 326 megawatts (MW), 

que se sumarían a los 9 mil 932 MW que generan las empresas eólicas y 

fotovoltaicas que ya operan y a las que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 

debe comprar el fluido. 
 

 

 

 

 

 



 

Gobierno podrá usar agua de concesionarios por 

emergencia sanitaria 

 

Miércoles 20 mayo 2020 / Juan Luis Ramos 

El gobierno podrá disponer del agua que está actualmente en manos de 

concesionarios como las grandes cerveceras, refresqueras, las industrias de 

alimentos, minería, eléctrica y petrolera, así como su infraestructura, para 

garantizar el abasto doméstico y urbano del líquido en medio de la pandemia del 

coronavirus Covid-19. 

Un proyecto de acuerdo publicado en la Comisión Nacional de Mejora 

Regulatoria (Conamer) establece que como medida extraordinaria las 

autoridades estatales y municipales podrán usar el agua concesionada para 

abastecer de manera provisional a terceros. 

El proyecto afectaría a empresas como Nestlé, Grupo Modelo, Heineken 

Cuauhtémoc-Moctezuma, Jugos del Valle, Sabritas, Altos Hornos de México, 

ArcelorMittal, Michelin, Kimberly Clark, Unilever, General Motors y Volkswagen, 

entre otras, que cuentan con concesiones en varias regiones del país para 

extraer entre uno y 100 millones de metros cúbicos de agua cada año para usarla 

en sus procesos industriales.  

Sólo en la Ciudad de México, empresas como la Cervecería Modelo, CI Banco, 

Electropura, Industria Embotelladora de México, Colgate, Envasadora de Aguas 

de México, entre otras, además de instituciones como la UNAM, también poseen 

títulos de concesión de agua. 



“Ante la declaración de emergencia sanitaria por causa de fuerza mayor (…) se 

considera prioritario garantizar a la población el abastecimiento del agua de uso 

doméstico y público urbano, mediante acuerdos generales”, dice el documento. 

Según el proyecto, las autoridades locales y organismos operadores deberán 

concertar acuerdos con los concesionarios para el uso de su infraestructura y la 

extracción del volumen de agua necesario para destinarlo de manera temporal a 

satisfacer las necesidades de la población en general, particularmente en 

comunidades de alta marginación. 

En caso de que no se logre concertar un acuerdo entre las partes, la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua) determinará el volumen de líquido que se requerirá 

a los concesionarios. 

La Comisión confirmó a este diario que la demanda del líquido se ha 

incrementado en distintas ciudades del país entre 20 y 25 por ciento debido al 

confinamiento por la pandemia. 

El incremento se ha dado principalmente en las zonas habitacionales, debido a 

que una parte importante de la población abandonó los centros de trabajo para 

recluirse en sus casas. 

La situación se agrava si se considera que, de acuerdo con datos del Inegi, sólo 

siete de cada 10 hogares en el país reciben este recurso diario, el resto cada 

tercer día o entre una y dos por semana. 

Ante esta situación, el gobierno federal busca garantizar el líquido a través de 

este mecanismo de cooperación con los concesionarios mientras dure la 

emergencia sanitaria. 

De acuerdo con la Secretaría de Salud, el próximo 31 de mayo concluye la 

Jornada Nacional de Sana Distancia y comienza la reactivación paulatina de las 

actividades sociales y económicas en el país; sin embargo, la emergencia 

sanitaria por causas de fuerza mayor, que fue declarada el 30 de marzo pasado, 

se mantendrá hasta que así lo determine el Consejo de Salubridad General. 

Será entonces que los concesionarios de agua del país podrán disponer 

nuevamente del total del recurso amparado en su título de concesión y por el 

que pagan derechos. 

El Registro Público de Derechos de Agua (REPDA) contabiliza más de 500 mil 

títulos de concesiones, además de licencias, permisos y autorizaciones, de los 

cuales cerca de 10 mil son, de uso industrial y comercial. 

El proyecto publicado por la Conagua en la Conamer recuerda que el artículo 25 

de la Ley de Aguas Nacionales establece que el derecho de los concesionarios 

y asignatarios en el uso y aprovechamiento del líquido sólo puede ser afectado 

por causas establecidas en la propia legislación, como la garantía del recurso a 

terceros, siempre que estén debidamente fundadas y motivadas. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sin recursos, indígenas pelean contra el virus 

 

Miércoles 20 mayo 2020 / Agencia 

Desde Arizona hasta el Amazonas, la población indígena vive la misma situación 

que el resto del mundo, sus armas, el aislamiento natural de las zonas en las 

que viven, bloquear caminos sólo para dejar pasar lo esencial y los remedios 

ancestrales. 

En las entrañas de las montañas de Chiapas, pobladores indígenas toman las 

medidas necesarias para evitar que en su región no azote con fuerza la 

pandemia. 

En los municipios de Chilon y Sitalá, que se rigen por usos y costumbres propios, 

aún existen comunidades aisladas con servicios de salud insuficientes. 

Estos municipios, habitados mayoritariamente por indígenas ch'ol-tzeltal, tienen 

escasas clínicas y sólo atienden dolencias básicas. Y por ello, un brote podría 

ser fatal, cuenta Sebastián Hurtado Núñez, integrante del gobierno comunitario 

de Sitalá, uno de los municipios más pobres de México. 

"Estamos respetando las instrucciones gubernamentales porque si nos llega a 

pegar esa enfermedad totalmente nos vamos a morir. Porque no hay 

medicamentos en los hospitales, no tenemos doctores, no hay laboratorios", 

manifestó. 

Alrededor de 27 por ciento de la población chiapaneca -1.14 millones de 

habitantes- son indígenas, según el Censo de Población y Vivienda de 2010. 



De acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 

Social (Coneval), 76.4 por ciento de la población de Chiapas vive en la pobreza, 

y la mayoría de estos son indígenas. 

La pandemia del coronavirus está teniendo un impacto devastador en los 

pueblos indígenas de todo el mundo más allá de la salud, por la marginalización 

de las comunidades, la militarización o invasión de sus territorios y la pérdida de 

derechos. 

"Cada día recibo más informes de todos los rincones del mundo sobre cómo las 

comunidades indígenas se ven afectadas por la pandemia de Covid-19 y me 

preocupa profundamente ver que no siempre se trata de cuestiones de salud", 

dijo en Ginebra el nuevo relator especial de la Organización de las Naciones 

Unidas (ONU) sobre los derechos de los pueblos indígenas, José Francisco Calí 

Tzay. 

 

Estrategias propias 

 

Las comunidades indígenas chiapanecas establecieron una estrategia que 

incluye no salir de su comunidad y bloquear las vías, permitiendo únicamente el 

ingreso de vehículos con alimentos y productos de primera necesidad. 

Sin embargo, seguir al pie de la letra todas las recomendaciones se torna difícil 

por la falta de agua. Según el Coneval, 57.5 por ciento de los hablantes de lengua 

indígena a nivel nacional carece de agua potable en su vivienda. 

El dinero es otro obstáculo. "Aquí en la comunidad sólo sobrevivimos de comida, 

lo que sembramos. Porque dinero no hay", dijo Rosalía Gutiérrez Monterrosa, 

habitante de Juan Sabines, un pueblo perteneciente a Chilón. Con pocos 

recursos, estas comunidades han logrado conseguir algunos cubrebocas y gel 

antibacterial. 

"Organizarnos a toda la población, desde jóvenes, hombres y mujeres, a adultos 

mayores. Y todo lo que se sabe o se ha escuchado en radio o televisión lo 

planteamos a la gente y pedimos por favor que cumplan indicaciones", explicó 

Gilberto Gutiérrez de Arar, integrante del gobierno comunitario de Chilón. 

 

Remedios naturales 

 

La comunicación en los comités comunitarios es constante, sobre todo cuando 

los pobladores locales regresan de otros estados del país que registran un alto 

número de contagios de Covid-19. 

"Aquí no hay atención, las caravanas de salud desaparecieron. En el hospital no 

hay ni médico. Muchas familias están regresando del norte del país y del Caribe, 

y no hay una valoración médica o prueba para ver en qué condición llegan a las 

comunidades", lamentó Gutiérrez de Arar. 

Es por ello que a los que arriban de otros lugares se les pide que "se guarden en 

sus casas" varios días mientras son vigilados por los propios familiares. 

Y en el caso de presentar alguna dolencia, es habitual hacer uso de remedios 

naturales. "Si enferman, pues les damos té de hierbas medicinales". 

 



Sin embargo, la mayoría de los municipios que podrían regresar más rápido a la 

nueva normalidad son los de menor población, que generalmente están 

habitados por indígenas. 

Son 324 municipios mexicanos que no registran casos confirmados o 

sospechosos de la pandemia y que colindan con municipios bajo condiciones 

similares . 

Los municipios de la esperanza, así llamados por el presidente de México, 

Andrés Manuel López Obrador, representan el 13.1 por ciento del total del país. 

 

Ecuador 

 

Organizaciones indígenas y de Derechos Humanos expresaron su preocupación 

tras la confirmación del primer caso en una mujer waorani, de la Amazonía, y 

exigieron la realización de pruebas en la comunidad así como mayor atención 

por parte del Gobierno de Ecuador. 

Así lo aseguró la Alianza de Derechos Humanos en un comunicado en el que 

expresa su preocupación "debido a la confirmación de un caso de Covid-19 de 

una mujer waorani, de aproximadamente 21 años, que vive en la comunidad de 

Miwaguno, en la provincia de Orellana". 

Oswaldo Nenquimo, portavoz de Resistencia Waorani, aseguró este sábado que 

la confirmación del caso se dio por una prueba PCR y otra rápida y que la mujer, 

en estado de gestación, fue trasladada a un hospital del sur de Quito. 

La Alianza de Derechos Humanos dijo que el caso de la mujer se confirmó el 

pasado jueves y apuntó que "preocupa que, de acuerdo al permanente 

monitoreo de las autoridades políticas waorani, estamos frente a una posible 

propagación del virus en varias comunidades". 

"Se han detectado integrantes de la nacionalidad con sintomatología del Covid-

19 en las comunidades de Conipare y Gareno, en Napo; Miwaguno, en Orellana; 

y Toñampare, en Pastaza", especificó. 

 

Estados Unidos 

 

Pese a que son las grandes ciudades las que se han llevado el mayor impacto 

por la pandemia del nuevo coronavirus, en Estados Unidos los nativos de la 

Nación Navajo, ubicados en Arizona, Utah y Nuevo México, tienen una incidencia 

de la enfermedad tan alta como Nueva York, algo que ha llevado a la 

organización Médicos Sin Fronteras (MSF) a acudir en su ayuda. 

La doctora Carolina Batista es parte de un equipo de casi una decena de 

personas que MSF ha enviado a la Nación Navajo para ayudar a combatir la 

extensión del virus, que ha acabado hasta el momento con la vida de 127 

personas. 

“Nuestra primera labor es hacer una evaluación de la situación e identificar qué 

áreas y poblaciones son las más vulnerables. La comunidad Navajo ha sido 

golpeada muy duro a nivel per capita”, explica Batista, quien acaba de regresar 

temporalmente de la Nación Navajo. Esta reserva es el hogar de 175 mil 

personas, 43 por ciento en situación de pobreza. 



El presidente de la Nación Navajo, Jonathan Nez, explicó en entrevista con la 

emisora NPR que han centrado su estrategia en realizar un gran número de test, 

que alcanzará a 8% de la población. 

Lamentó también lo difícil que es concientizar a algunas personas sobre la 

importancia del confinamiento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Dará créditos el gobierno federal a tianguistas 

para que no se instalen 

 

Miércoles 20 mayo 2020 / Alejandro Cruz Flores 

Cien mil comerciantes de tianguis de la Ciudad de México serán incorporados al 

programa de créditos a microempresarios del gobierno federal, informó la titular 

del Ejecutivo local, Claudia Sheinbaum Pardo, quien señaló que, con esta acción, 

además de apoyar a ese sector por la disminución en sus ingresos, se busca 

evitar la instalación de estos mercados durante la emergencia sanitaria por la 

pandemia de Covid-19. 

Lo anterior, dijo, debido a un convenio de colaboración entre ambos niveles de 

gobierno, y agregó que la administración local, en coordinación con cada una de 

las 16 alcaldías, elaboró el censo de tianguistas que recibirán 25 mil pesos, con 

tasa cero de interés, con cuatro meses de gracia y pagaderos a tres años. 

Al señalar que este apoyo abarca a la mayoría de quienes trabajan en los más 

de mil 500 tianguis que operan en la capital del país, explicó que el gobierno de 

la República será el que entregue los créditos, que representan recursos por 2 

mil 500 millones de pesos directamente a los comerciantes, por lo que negó que 

se pueda hacer uso clientelar de esta acción.  

En videoconferencia, en la que participaron todos los alcaldes, excepto el de 

Coyoacán, Manuel Negrete Arias, quien dio positivo en la prueba de Covid-19, 

por lo que se encuentra en resguardo domiciliario, la titular del gobierno 

capitalino subrayó que si bien la mayoría de los tianguis ya han aceptado no 



instalarse mientras dure la emergencia sanitaria, los que aún continúan 

funcionando “han decidido no colocarse a partir de este apoyo. 

Es un programa de apoyo económico a estas familias y, al mismo tiempo, que 

algunas de estas personas que se dedican al comercio puedan evitar instalarse 

en este último periodo de emergencia sanitaria, de aquí a algunas semanas. De 

tal manera que evitemos las concentraciones de personas y que puedan tener 

un apoyo económico para sortear estos momentos de crisis que todos estamos 

viviendo, apuntó. 

La validación del censo, detalló, consistirá en realizar llamadas a los beneficiarios 

y por medio de sus teléfonos celulares, además de que se evitará que haya 

duplicación en los apoyos, por lo que los tianguistas no tendrán acceso a los 

microcréditos de 10 mil pesos que otorga el gobierno local. 

Al señalar que la entrega de esta ayuda a los comerciantes es producto de un 

convenio de colaboración entre los gobiernos federal y local, Sheinbaum Pardo 

dijo que ya se trabaja con las alcaldías las medidas a aplicar en los tianguis una 

vez que se avance hacia la nueva normalidad, con el fin de que sigan las 

recomendaciones de sana distancia y evitar concentraciones con el propósito de 

evitar que haya un repunte de contagios de SARS-CoV-2. 

Respecto al plan de reactivación de actividades que hoy se presentará, la jefa 

de gobierno insistió en que ésta será escalonada y que en algunos casos no hay 

un fecha establecida, pues eso dependerá de cuando la ciudad pase del 

semáforo rojo al anaranjado, amarillo y verde, según los criterios establecidos 

para tal fin. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

En América no se protege al personal de salud, 

acusa AI 

Miércoles 20 mayo 2020 / Redacción 

Amnistía Internacional (AI), organización defensora de los derechos humanos, 

advirtió que muchos países del continente americano –incluido México– no 

protegen de forma adecuada las garantías básicas del personal sanitario que 

atiende a los pacientes contagiados de Covid-19. 

Por medio de un comunicado, AI anunció que en su informe El costo de curar: 

los derechos de personas trabajadoras de la salud en las Américas durante el 

Covid-19 y más allá logró documentar cómo el personal sanitario trabaja a 

menudo en condiciones inseguras, con equipos de protección insuficientes y se 

arriesga a sufrir represalias de las autoridades o los empleadores si denuncia su 

situación, mientras que en algunos casos ha sufrido incluso amenazas de muerte 

y ataques físicos. 

El colectivo recordó que, de acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, 

los trabajadores de limpieza y mantenimiento deben tener mejor equipo de 

protección que otros miembros del personal hospitalario, incluidos los médicos y 

las enfermeras, que pueden no tener contacto con pacientes de Covid-19. 

Sin embargo, Amnistía Internacional observó que a menudo los trabajadores de 

limpieza están mal pagados, reciben prestaciones de seguridad social precarias 

y en algunos casos laboran para empresas que no garantizan el uso de equipo 

de protección personal adecuado. 

Un ejemplo de lo anterior es el de un limpiador de 70 años que ganaba poco más 

de cinco dólares estadunidenses al día trabajando para una empresa privada en 

un hospital público de la Ciudad de México. 

El hombre declaró a AI que, cuando preguntó si podía dejar de limpiar las zonas 

donde están ingresados decenas de pacientes de Covid-19, ya que no tenía 

equipo de protección alguno y corría un riesgo especial debido a su edad, su 

empleador accedió, pero le redujo el salario 16 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

UE, Rusia y China salen en defensa de la OMS, 

ante amenaza de Trump 

 

Martes 19 mayo 2020 / Redacción 

Bruselas. - La Unión Europa (UE), Rusia y China cerraron filas en apoyo de la 

Organización Mundial de la Salud (OMS) tras la amenaza del presidente 

estadounidense, Donald Trump, de suspender permanentemente su financiación 

por su gestión ante la pandemia, y de no hacer reformas en un plazo de 30 días. 

Ante las acusaciones y amenazas de boicot de Estados Unidos, los 194 países 

integrantes de la OMS acordaron, en sus tres días de debates virtuales en su 73 

Asamblea, iniciar una “evaluación independiente, imparcial y completa” sobre la 

respuesta de la institución ante la pandemia del COVID-19, que ha costado la 

vida a más de 323 mil personas y avanza galopante por el mundo con 4 millones 

890 mil contagios. 

“Nunca nos rendiremos ante el COVID-19”, dijo el director general del organismo, 

Tedros Adhanom Ghebreyesus, en la clausura de la Asamblea. “Nos ha robado 

a las personas que amamos, pero también nos recuerda que, a pesar de todas 

nuestras diferencias, somos una raza humana y somos más fuertes juntos”, dijo.  

Virginie Battu, portavoz de la Comisión Europea, afirmó que es “el momento de 

la solidaridad, no de señalar con el dedo o socavar la cooperación multilateral 

(...) La UE apoya los esfuerzos de la OMS”. 



En el mismo tono, el jefe de Asuntos Exteriores del bloque, Josep Borrell, señaló 

que “la resolución subraya la importancia de responder a esta crisis a través de 

la solidaridad y la cooperación multilateral. Elogiamos a la OMS por su papel de 

liderazgo en la orientación de la respuesta a esta crisis”, dijo. 

Mientras, Rusia criticó también los intentos de la Casa Blanca de “quebrar” a la 

OMS por reprochar una excesiva complacencia con la gestión china del 

coronavirus y amenazar con cortarle los fondos. 

“Nos oponemos a la quiebra (de la OMS) que obedecería a intereses políticos y 

geopolíticos de un solo Estado, es decir, Estados Unidos”, dijo el viceministro 

ruso de Exteriores, Sergei Ryabkov. 

A su vez, el gobierno chino acusó a Trump de utilizar a Beijing para “eludir sus 

obligaciones” ante la OMS. 

“Es un error de cálculo y Estados Unidos ha elegido el objetivo equivocado”, 

advirtió el portavoz de la cancillería china, Zhao Lijian. 

Y es que, en una carta al director de la OMS, Trump enumeró los que, a su juicio, 

“son los pasos en falso” de la organización y les urge a “demostrar independencia 

de China”. 

“Si la OMS no se compromete a realizar mejoras sustanciales en los próximos 

30 días, haré que mi congelación temporal de los fondos (...) sea permanente y 

reconsidere nuestra membresía en la organización”, agregó en la misiva. 

El mandatario considera que la OMS ignoró los informes sobre la aparición del 

virus que, según él, remontaban a diciembre y le reprochó ser demasiado 

indulgente con las autoridades chinas en su manejo de la pandemia. 

Además, el mandatario estadounidense cuestionó que la institución no se haya 

pronunciado sobre los ataques racistas contra africanos que se registraron en 

China durante el mes pasado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Hay disposición para resolver el conflicto entre 

Buenavista y Chilixtlahuaca 

 

Martes 19 mayo 2020 / Yonathan Bautista 

Guerrero, San Luis Acatlán. - Bertín Cabañas López, procurador de la Defensa 

del Campesino, aseguró que existe una voluntad por parte de las autoridades de 

San Luis Acatlán y Metlatónoc, para atender el conflicto generado en la 

comunidad de Buenavista. 

“Estamos atendiéndolo y vamos muy bien, porque se ve la disposición de ambas 

partes”, lo anterior, al cuestionarle sobre el conflicto en la comunidad de 

Buenavista, tras la detención de 4 habitantes de Chilixtlahuaca, municipio de 

Metlatónoc. 

Agregó: “Hubo compromisos de ambas partes, hay voluntad, que es lo más 

importante, se conjugan las instituciones, la voluntad y legalidad. Estamos 

avanzando, considero que tendremos buenas noticias por parte de los 

compañeros de Buenavista, pero vamos bien con este asunto que nos involucra 

a todos y principalmente al gobernador Héctor Astudillo Flores, ya que él busca 

que exista una armonía social, y que más allá de nuestras condiciones y forma 

de ser, también se sepa que sabemos ponernos de acuerdo. 

_¿Qué opina de la participación de los alcaldes de Metlatónoc y San Luis Acatlán 

para atender este asunto? 

_Ha habido muy buena respuesta, te diré que la mayoría de los conflictos como 

este que en un principio se manejó como agrario y que por fortuna no es así, 



vemos en la mayoría de los presidentes municipales la mejor voluntad para 

atenderlos. Estuve recientemente en Tlapa, también con el alcalde de 

Malinaltepec atendiendo situaciones de su municipio,  ya hablamos con los de 

san Luis Acatlán y Metlatónoc, pero la región que más conflicto tiene de este tipo  

es la región de la montaña. Sin embargo, es el esfuerzo que tenemos que hacer 

todos, que cada quien asuma su responsabilidad, que asuma el rol que cada uno 

conlleva para resolver los conflictos y que más allá de los colores y partidos esta 

la institucionalidad que nos permita mostrar a la sociedad que los guerrerenses 

sabemos ponernos de acuerdo. 

_¿Qué nos puede comentar sobre el conflicto entre Horcasitas y 

Tlaxcalixtlahuaca? 

_El tema de Horcasitas no lo vamos a resolver nosotros, son dos problemas allí, 

el agrario y el social. El conflicto agrario se tiene que resolver forzosamente en 

un tribunal, la justicia agraria recae principalmente en el Gobierno Federal, a 

través de la Procuraduría Agraria, la cual es conciliadora, así como los tribunales 

agrarios que son definitivos. 

Si en la Procuraduría Agraria no hay solución, se pasa el asunto al tribunal 

agrario, lo que se hace es tratar de conciliar, pero cuando una de las dos partes 

no cede se debe resolver en el tribunal. 

Además, la obstrucción de la carretera es un conflicto social y eso tiene que ir al 

Ministerio Público en una demanda por obstruir las vías de comunicación, tiene 

que hacerse la carpeta de investigación por parte de la Fiscalía, etcétera, son 

dos asuntos muy diferentes 

Este asunto forzosamente se tiene que ir a tribunal agrario. Se les ha citado y 

sólo una parte acude y los otros no, entonces, si no hay voluntad de dialogar no 

podemos conciliar, tanto la Procuraduría Agraria como nosotros somos 

conciliadores, cuando hay intereses comunes y coincidencias  se levanta el 

convenio que es enviado al tribunal, y el tribunal le da categoría de sentencia, y 

con ello se resuelve el conflicto. Pero cuando no hay voluntad de alguna parte, 

se van definitivamente al tribunal. 

_¿Hay voluntad para resolver el conflicto de Buenavista? 

_Hasta ahorita se ve que lo hay, estuvimos presentes las instituciones, los tres 

niveles de gobierno, haciendo compromiso con fechas y días para que se vea 

que existe la disposición por parte de las instituciones, pero también queremos 

que exista voluntad de parte de ellos, eso es lo que vimos durante la reunión que 

sostuvimos. 

_¿Qué mensaje le manda a la sociedad de San Luis Acatlán? 

_Estamos tratando de resolver los conflictos que aquejan a la mayoría… pero 

debo pedirles que seamos unidos, los guerrerenses sabemos convivir, somos 

hermanos y no merecemos estar en los primeros lugares de las malas noticias, 

también tenemos gente preparada dentro de los pueblos originarios, hagámoslo 

con el ánimo de salir adelante, que se vea que somos prósperos y que se puede 

disfrutar y convivir bien en cada uno de los rincones de nuestro estado. 
 

 

 



 

¡Tendremos banco Bienestar! 

 

Martes 19 mayo 2020 / Redacción 

El 19 de mayo recibimos a Francisco Pérez Compeán representante de la 

Procuraduría Agraria del Estado de Zacatecas de quién recibimos la buena 

noticia de la construcción de bancos de bienestar en nuestro municipio y con ello 

dar un importante impulso a nuestra economía. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Invertirá Sedatu más de 3 mil mdp en desarrollo 

integral de municipios aledaños a aeropuerto de 

Santa Lucía 

 

Con el objetivo de incentivar la economía, generar empleo e incrementar el bienestar 

en las comunidades, el Gobierno de México está uniendo mecanismos de 

coordinación entre proyectos regionales como la construcción del AIFA y estrategias 

prioritarias: Meyer Falcón 

“En contraste con lo que pasó en Texcoco, lo que planteamos es un programa que 

venga, por anticipado, a realizar planeación, pues esta beneficia a las personas más 

desfavorecidas”: Daniel Fajardo 

Martes 19 mayo 2020 / Comunicado 261 / 2020 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), informó que 

invertirá más de 3 mil millones de pesos (mdp), en el mejoramiento urbano de 

siete municipios aledaños a la zona de Santa Lucía, donde se construye el Nuevo 

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA); así como en Ecatepec, Texcoco 

y Chimalhuacán, en beneficio de más de 4.2 millones de mexicanas y mexicanos. 

Román Meyer Falcón, titular de la Sedatu, señaló que con el objetivo de 

incentivar la economía, generar empleo e incrementar el bienestar en las 

comunidades, el Gobierno de México está uniendo mecanismos de coordinación 

entre proyectos regionales -en este caso la construcción del AIFA- y estrategias 

prioritarias, por lo que a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), se 

intervendrán municipios mexiquenses. 

“Nos estamos poniendo de acuerdo con los gobiernos estatales y municipales, 

para que la planeación a futuro de las inversiones en infraestructura, estén 

armonizadas; que no haya un crecimiento descontrolado en la zona”, detalló el 

secretario de Estado. 



Daniel Fajardo, coordinador general de Desarrollo Metropolitano de la Sedatu, 

explicó que los instrumentos de planeación -también conocidos como Programa 

Territorial Operativo (PTO)- buscan que megaproyectos como el aeropuerto de 

Santa Lucía, generen crecimiento urbano en su entorno de manera armónica y 

en beneficio de la población. 

“En contraste con lo que pasó en Texcoco, lo que planteamos es un programa 

que venga, por anticipado, a realizar planeación, pues esta beneficia a las 

personas más desfavorecidas. En un mundo donde no hay planeación, gana el 

que tiene más dinero, el que especula con la tierra, el que puede llegar y abusar 

del campesino que, por ejemplo, tiene sus tierras agrícolas y se las compran muy 

barato para construir enormes unidades habitacionales”, detalló. 

El servidor público informó que sólo seis municipios tienen Planes de Desarrollo 

Urbano; sin embargo, estos no están actualizados; además, en la zona se 

encuentran abandonadas más de 117 mil viviendas abandonadas. 

“Pretendemos que el aeropuerto venga a generar empleos y oportunidades 

favoreciendo al entorno inmediato, a ocho municipios del entorno de Santa Lucía: 

Zumpango, Tecámac, Tizayuca, Jaltenco, Tultitlán, Tultepec, Nextlalpan y 

Tonanitla; además, la idea es que sea una zona integrada. Actualmente, por 

ejemplo, de Nextlalpan a Tecámac se hace una hora de distancia a pesar de 

estar apenas a unos kilómetros porque no hay vialidades que las conecten. Es 

una zona que requiere ser integrada como centro principal del aeropuerto, pero 

que en su entorno también haya movilidad eficiente, transporte público de calidad 

y que el crecimiento urbano se genere en las zonas más aptas”, explicó Fajardo. 

Cabe señalar que de acuerdo a datos de la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena), se prevé que crezca el número de empleos directos, de 16 mil 688 en 

2022 –en el arranque de operaciones del aeropuerto- hasta llegar a más de 250 

mil empleos directos e indirectos en el año 2052; además, se tiene previsto un 

crecimiento poblacional de más de un millón de habitantes adicionales en 2052. 

Ante este escenario, el PTO de la zona norte del valle de México determinó que 

se requerirán 6 mil 126 hectáreas para la construcción de zonas industriales, de 

servicios, espacios de recreación, entre otros; así como 245 mil nuevas 

viviendas. 

Las estrategias de operación territorial de la zona incluyen la recuperación de 

viviendas abandonadas, la ocupación de vacíos urbanos como lotes baldíos; 

además de la identificación de reservas urbanas donde sí y donde no se debe 

construir, dependiendo de las características específicas de cada zona. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Colaborarán Cemex y Sedatu en plan de 

mejoramiento urbano 

 

Martes 19 mayo 2020 / Redacción 

Durante una reunión virtual de trabajo, la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu); el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para 

los Trabajadores (Infonavit); la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) y el equipo 

de Cementos de México (Cemex), acordaron determinar una propuesta de 

colaboración formal, para la ejecución del Programa de Mejoramiento Urbano 

(PMU) que se aplicará en 67 municipios del país, con una inversión de más de 6 

mil mdp en vivienda.  

Roman Meyer Falcón, titular de la Sedatu, destacó que el trabajo de la industria 

cementera y de la construcción son esenciales para la reactivación económica y 

para los programas de gobierno enfocados a la vivienda social. 

“La nueva política de autoproducción de vivienda requiere de actores 

importantes como Cemex, por lo que creemos que podemos tener varias formas 

de colaboración entendiendo el objetivo que buscamos, que es empoderar a los 

beneficiarios de los programas y darles acompañamiento técnico” señaló.  

Por su parte, Carlos Martínez Velázquez, Director General de Infonavit, enfatizó 

que desde la institución que dirige se está agilizando el acceso a créditos 

hipotecarios, reduciendo el requisito de antigüedad de los trabajadores de ocho 

a cuatro meses, por lo que se espera una aceleración en la colocación crediticia 



para el segundo semestre del año. Asimismo, indicó que continuarán trabajando 

con Cemex  para ampliar el asesoramiento a los beneficiarios. 

Ricardo Naya Barba Presidente de Cemex, reiteró la disponibilidad de la 

empresa y su red de distribuidores para garantizar precios competitivos con el 

objetivo de que los derechohabientes hagan rendir sus recursos.  

“Los precios del acero varían en todo el país pero si garantizamos que los 

beneficiarios no sean afectados al momento de utilizar sus recursos, habrá 

transparencia”, remarcó.  

En la junta de trabajo también participaron Carina Arvizu Machado, 

Subsecretaria de Desarrollo Urbano y Vivienda de Sedatu; Lirio Elizabeth Rivera 

Calderón, Directora general de Fonhapo; Agustín Rodríguez, Vocal ejecutivo de 

Fovissste; Carlos Garza, Vicepresidente de Asuntos Corporativos de Cemex; 

Luis Guillermo Franco, vicepresidente de Construcción; Alberto Lozano, 

vicepresidente de Distribución; y Antonio Balmori, vicepresidente de Soluciones 

Urbanas. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

MexTypsa recibe, sin licitación, la gestión del 

Tren Maya por un año; el contrato asciende a 573 

mdp 

 

Martes 19 mayo 2020 / Redacción 

La gestión del Tren Maya estará a cargo de la empresa MexTypsa, con un 

contrato superior a 570 millones de pesos. La entrega del proyecto se realizó por 

adjudicación directa bajo el concepto de “oficina de gestión”. 

El proyecto de infraestructura en el sureste del país, insignia del gobierno del 

Presidente Andrés Manuel López Obrador tendrá como participante a Typsa a 

través de su filial en México. 

La compañía obtuvo el contrato sin licitación previa que, de acuerdo con la 

plataforma del Estado mexicano Compranet, se otorgó el 24 de abril de 2020. El 

plazo de participación o vigencia del anuncio fue el 15 de abril y la unidad 

compradora fue la Subdirección de Adquisiciones y Servicios Generales del 

Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 

En el proceso de carácter nacional que se realizó de forma presencial, se 

contempló la inversión para la oficina de la que Typsa estará a cargo costó al 

erario 573 millones 369 mil 189.63 pesos sin IVA. El contrato estará vigente hasta 

el 14 de abril de 2021. 

MEXTYPSA, de Grupo Typsa, se presenta como una empresa independiente de 

consultoría en los campos de ingeniería civil, arquitectura, industria y energía, y 

medio ambiente. La filial del conglomerado de origen español ha estado a cargo 

de la construcción de la Torre de Control del Nuevo Aeropuerto Internacional de 

México (NAIM). 



Desde 2009 ha desarrollado proyectos como los túneles de la Torre BBVA, 

ubicada en la Ciudad de México y ha estado a cargo de la gestión carreteras. 

También estuvo a cargo de la ingeniería básica del Tren Maya por el Fonatur por 

mil 500 millones de pesos, de acuerdo con su página de internet se encargó de 

brindar asesoría técnica para el proyecto integral y supervisión de la ingeniería 

básica de los mil 525 km de vía, divididos en 7 tramos. 

El lunes, el Presidente López Obrador aseguró que los contratos para dar inicio 

a las obras de construcción de los primeros tres tramos del Tren Maya, de 

Palenque a Cancún, ya están listos. Además, el Gobierno federal ya concluyó el 

pago por derecho de vía de más de 750 millones de pesos a propietarios de 

terrenos por los que pasará el proyecto. 

 

Licitaciones ganadoras 

 

Las empresas y consorcios ganadoras para la construcción de los tres primeros 

tramos fueron: el consorcio liderado Mota-Engil México en convenio con China 

Comunications Constructions Company, Grupo Cosh Eyasa y Gavil Ingeniería, 

para el primer tramo de Palenque a Escárcega. 

Para el tramo dos, de Escárcega a Calkiní, el consorcio Operadora Cicsa en 

convenio con FCC Construcción y el tramo tres, de Calkiní a Izamal, por el 

consorcio integrado por Construcciones Urales en convenio con GAMI Ingeniería 

e Instalaciones y Azvi. 

El tramo cuatro, de Izamal a Cancún, estará a cargo de la concesionaria de la 

carretera Mérida-Cancún, perteneciente a ICA. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Analizan medidas para optimizar comercio 

agropecuario por Covid-19 

 

Martes 19 mayo 2020 / Carolina Gómez Mena 

Ciudad de México. - En el contexto de la pandemia, se realizó la segunda reunión 

del grupo de trabajo interministerial de secretarios y ministros de agricultura de 

países de América Latina y El Caribe para analizar medidas que optimicen el 

comercio de productos agropecuarios, con controles sanitarios. 

En la reunión la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 

Agricultura (FAO) alertó sobre el aumento de precios en alimentos que no están 

justificados. 

En la videoconferencia, el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

(Sader), Víctor Villalobos Arámbula junto con sus homólogos de la región y 

representantes de organismos internacionales estudiaron mecanismos de 

cooperación. 

Villalobos Arámbula, subrayó el compromiso de desarrollar acciones en conjunto 

para garantizar la seguridad alimentaria, a través del fortalecimiento de las 

medidas fito y zoosanitarias en los procesos de producción e intercambio 

comercial, durante las etapas de la pandemia y postpandemia. 

En la reunión virtual, señaló que en este proceso se optimizan los canales de 

comunicación e información en las regiones de América Latina y el Caribe para 



el monitoreo del comercio y demanda de productos agroalimentarios, con el 

apoyo de la FAO y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura 

(IICA). 

Indicó que con base en esta agenda de trabajo, convenida desde el primer 

encuentro interministerial, se establecerán acuerdos que serán presentados en 

la próxima reunión ministerial de Agricultura en América, entre los que destacan 

el monitoreo y la oferta de productos agropecuarios para su comercialización en 

la región, mediante procesos transparentes que anulen la especulación y 

distorsión en los mercados. 

El funcionario se pronunció por estimular el mercado interregional y local, con la 

oferta y demanda de mercancías a través de una aplicación digital que elabora 

el IICA, y atender de forma focalizada problemáticas relacionadas con cruce de 

fronteras y la logística asociada.  

El subdirector general de la FAO y representante regional para América Latina y 

el Caribe, Julio Berdegué, precisó que se apoyará la agenda de trabajo 

establecida por el grupo, con el objetivo central de disminuir los riesgos de que 

una crisis sanitaria se pudiera convertir en una alimentaria. 

Detalló que en la región algunos productos agropecuarios registran aumentos 

injustificados en su precio y alertó sobre afectaciones por cierres de fronteras, lo 

que, dijo, afecta el abastecimiento de alimentos. Son asuntos a abordar para 

reducir los riegos de mayor recesión en la región. 

El director general de IICA, Manuel Otero, destacó la relación entre los 

organismos internacionales y los ministerios de Agricultura, así como el diálogo 

constructivo con la sociedad rural, lo que hace posible instrumentar una 

aplicación digital para medir los excedentes de alimentos en la región y un 

manual de buenas prácticas en su producción. 

Los ministros de Agricultura de Chile, José Antonio Walker; de Honduras, 

Mauricio Guevara; de Ecuador, Xavier Lazo, y de San Vicente y las Granadinas, 

Saboto Caesar, destacaron el espíritu de cooperación de las naciones para 

enfrentar esta pandemia y el intercambio de información de las existencias de 

alimentos para ayudar a la seguridad alimentaria. 

Coincidieron en que el campo no puede parar en su misión de abastecer 

alimentos, con el fortalecimiento de las cadenas y el proceso de 

comercialización, así como del intercambio de experiencias ante los efectos del 

COVID-19, tal es el caso de la disposición de una canasta familiar, la vinculación 

productor-industria y la operación de una plataforma de mercado de productos 

agroalimentarios. 

La clave, asentaron, es alcanzar mejores sistemas de producción y 

comercialización, esquemas diferenciados en los financiamientos para el sector 

—más ágiles y flexibles—, e impulso de una agricultura protegida y modelos de 

riego y producción pesquera y acuícola con mayores protocolos de bioseguridad. 

 

 

 

 

 

 


